

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Desafía Canadá... y Trump lo dobla. **El Universal:** Campo de exterminio destapa negligencia y complicidad en Jalisco. **La Jornada:** Desde hoy, aranceles de EU a todo el mundo en aluminio y acero. **Excélsior:** Empresas de EU pierden 2.5 veces el PIB de México. **El Heraldo de México:** Incautan una tonelada de fentanilo. **Milenio Diario:** Colombia: narco vuela a México, ya sin escalas en Centroamérica. **El Financiero:** Entran en vigor aranceles de EU del 25% al acero y aluminio. **El Economista:** EU comenzó a aplicar aranceles de 25% al acero y aluminio. **El Sol de México:** Birmex avaló medicina cubana de baja calidad. **Reporte Índigo:** Fentanilo con inteligencia artificial. **24 Horas:** 'Juzgadores vivirán caótica campaña'.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**La Jornada Cd.:** Rinde frutos la presión vecinal; la alcaldía Cuauhtémoc refuerza vigilancia en Tlatelolco. **Excélsior Cd.:** Metro debe adaptarse para personas con discapacidad motriz. **El Heraldo de México Cd.:** Lanzan CDMX noche de primavera. **Milenio Diario Cd.:** Declaran validez de ley antinepotismo. **El Sol de México Cd.:** Plan de seguridad vial falló en la CdMx. **24 Horas Cd.:** Blindarán a mujeres con pulsera de seguridad.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) recibió, por parte del Congreso local, la información que le requirió para complementar la documentación relativa a los Listados de Candidaturas para ocupar los cargos de Magistradas y Magistrados, Juezas y Jueces del Poder Judicial local, así como de Magistradas y Magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial local, remitidos por este Órgano Legislativo el pasado 28 de febrero. [Reforma](#), [El Universal](#), [Basta](#), [Ovaciones](#), [Reforma.com](#) (sitio), [Posta CDMX](#) (Sitio), [Ovaciones](#) (sitio), [El Universal](#) (sitio), [El Heraldo de México](#) (sitio), [Dossier de Prensa CDMX](#) (sitio), [La Crónica de Hoy](#) (sitio), [Maya Comunicación](#) (Sitio), [El Capitalino CDMX](#) (sitio), [Pasantes DF CDMX](#) (Sitio), [Milenio](#) (sitio), [MSN Noticias EU](#) (sitio), [Pulso SLP](#) (sitio), [Lado MX](#) (sitio), [Poder Ciudadano CDMX](#) (Sitio), [La Querella Digital CDMX](#) (sitio), [MSN Noticias EU](#) (sitio), [Milenio Noticias 16 a 17](#), [Milenio Noticias 14 a 15](#), [Milenio Noticias 15 a 16](#), [Milenio Noticias 19 a 20](#)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) impartió el Taller de reflexión y sensibilización para la no normalización de las violencias contra las mujeres. Alrededor de 80 funcionarios del organismo tomaron la capacitación. Durante el taller abordaron diversos tipos de violencia que existen, como la física, psicológica, emocional, económica o patrimonial, laboral, ciberacoso laboral y la simbólica laboral, que consiste en hacer chistes

o bromas machistas. También se analizó el violentómetro. [Reforma, Dossier de Prensa CDMX \(sitio\), Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

En entrevista, **Maira Melisa Guerra Pulido, Consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, habló sobre la importancia de la participación de niñas, niños y adolescentes en los proyectos de presupuesto participativo. Destacó que estos jóvenes también tienen ideas valiosas para mejorar la ciudad y pueden presentar sus proyectos, siempre acompañados de un adulto para firmar las autorizaciones necesarias. Además, mencionó la existencia de un concurso de presupuestos innovadores, donde los proyectos seleccionados pueden recibir premios y ser replicables en otras áreas. Para inscribirse, los jóvenes pueden hacerlo en línea o en cualquiera de las 33 oficinas distritales del **IECM**, con plazo hasta el 1 de mayo. [Canal 21 Capital 21](#)

**Cecilia Aída Hernández Cruz, Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, escribe: Las elecciones de 2024 en la Ciudad de México para renovar a la jefatura de gobierno, alcaldías y diputaciones representaron un hito importante para la ampliación de la ciudadanía en un mundo de constante cambio. En aquel ejercicio la diáspora chilanga pudo votar bajo tres modalidades: postal, electrónica y presencial. De igual forma, las personas en estado de postración y en situación de prisión preventiva tuvieron, por primera vez, la posibilidad de ejercer su derecho al sufragio. [El Sol de México](#)

**Sonia Pérez Pérez, Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, escribe: El 15 de septiembre pasado se publicó el decreto de reforma constitucional mediante el cual se estableció, por primera vez en la historia de nuestro país, la elección de personas juzgadoras por el voto popular. En cumplimiento de dicha reforma, el 23 de diciembre se reformaron la constitución y la legislación electoral local para implementar la elección de personas juzgadoras en la Ciudad de México. [24 Horas](#)

Una campaña informativa para dar a conocer los diseños de las boletas del proceso electoral del Poder Judicial local se llevará a cabo, informó el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. "Para este fin, los modelos didácticos de las boletas se imprimirán en tamaño grande, serán colocados en roll-ups y se estarán llevando a lugares con alta afluencia de población mayor de 18 años en las 16 demarcaciones territoriales", indicó el **IECM**. [Reforma.com \(sitio\)](#)

En la Ciudad de México, las nuevas generaciones han encontrado en la Consulta del Presupuesto Participativo una oportunidad para mejorar su entorno comunitario. Niñas, niños y adolescentes participan activamente en la Consulta del Presupuesto Participativo 2025, contribuyendo al desarrollo y embellecimiento de espacios públicos. Alice, una niña de 11 años, ha presentado su proyecto en el Distrito Nueve del **Instituto Electoral Capitalino**, proponiendo la construcción del parque Misterios en la esquina de Florencio Constantino y Felipe Villanueva, en la colonia Peralvillo. [Canal 8.1 Herald TV](#)

Diputados del Congreso de la Ciudad de México aplazaron para el próximo viernes 14 de marzo, la creación del dictamen en contra de las corridas de toros. Esa resolución de la Comisión de Puntos Constitucionales deberá ser presentada el próximo 18 de marzo al Pleno, para que todos los congresistas puedan votar y aprobarla o en su defecto desechar la iniciativa. El próximo viernes, a las 12:00 del día, diputados se reunirán para debatir y sumarle resoluciones positivas y negativas a la propuesta ciudadana anti taurina que llegó al Congreso a inicios de enero, y que en el mismo mes el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** determinó que cumplía con todos los

requisitos para ser analizada por los diputados locales. [El Sol de México](#), [Esto](#), [Ovaciones](#), [Diario Cambio 22 QROO \(sitio\)](#), [Expansión Política CDMX \(sitio\)](#)

Justo cuando los diputados del Congreso de la Ciudad de México se alistan a dictaminar la iniciativa ciudadana contra las corridas de toros y otros eventos que utilicen animales como parte de un entretenimiento, activistas en favor de la vida de cada ser vivo y taurinos se manifestaron al exterior de dicho legislativo, el cual se localiza en la colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc. Basta recordar que el 13 de enero pasado, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la iniciativa ciudadana que prevé acabar con los espectáculos públicos, privados e itinerantes con animales. [Diario de México \(sitio\)](#)

Genaro Lozano, escribió: A inicios de enero pasado, el colectivo "Cultura sin tortura" recolectó más de 30 mil firmas para apoyar la iniciativa "Prohibición de espectáculos públicos y privados con animales". El 9 de enero el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** certificó la validez de 27 mil 477 firmas, lo cual equivale al .35% de la Lista Nominal de Electores de la CDMX. El requisito legal pide por lo menos el .25%. El 28 de enero, la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso de la CDMX emitió un acuerdo de procedencia y a partir de ahí la ley obliga a un plazo no mayor de 45 días naturales para que el Congreso vote la iniciativa ciudadana. [Reforma.com \(sitio\)](#) , [88.1 Universal](#)

En entrevista, el diputado de Morena de la Ciudad de México, Víctor Romo, expresó su firme apoyo a la prohibición de la tauromaquia y las corridas de toros. Romo explicó que el Poder Judicial capitalino ha decidido que no intervendrá en el proceso legislativo de la iniciativa preferente ciudadana que busca prohibir estas prácticas. Destacó que esta iniciativa, respaldada por 27,000 firmas fue aceptada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** quien la remitió al Congreso de la ciudad, y que actualmente está en la Comisión de Puntos Constitucionales a la espera de que sea dictaminada a favor de la prohibición. [96.9 W Radio](#)

Inserción del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Registra tu proyecto, tienes hasta el 1 de mayo. [Publimetro](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) analiza el tope de gasto de campaña de los 4 mil 428 candidatos de la elección judicial, y votará un proyecto que propondría ordenar al Instituto Nacional Electoral (INE) emitir un nuevo acuerdo. [La Jornada](#)

Mientras el INE imprime a marchas forzadas las boletas para la elección judicial, las quejas y solicitudes de aclaración por parte de los candidatos a juzgadores continuaron llegando. Hasta las 20:00 horas del 5 de marzo, se habían recibido 1,020 solicitudes por diferentes razones, de las cuales 95 fueron renunciaciones de candidaturas y 34 peticiones de corrección de nombre de candidatos, dio a conocer ayer el árbitro electoral en el Diario Oficial de la Federación. [Excélsior](#), [Reforma](#)

A 81 días de la elección judicial, Talleres Gráficos de México concluyó la impresión de las boletas para la contienda de aspirantes a ministros (Suprema Corte de Justicia de la Nación). Está listo el primero de seis tirajes programado, cada uno de poco más de 100 millones de papeletas; la meta es alcanzar a más tardar en la primera quincena de mayo la producción total de 602 millones. [La Jornada](#)

**Economía Política publica:** En la elección judicial en las casillas no se van a escutar los votos. No se contarán los sufragios, sino que se remitirán en bolsas al INE sin saber cuántos votos obtuvo cada candidatura. [El Financiero](#)

**Nombres, Nombres y...** Nombres indica: La designación de jueces por votación preocupa y más el procedimiento que se sigue con el respaldo del INE de Guadalupe Taddei, nada transparente y que lastima la certeza para la IP, especialmente respecto a la SCIN. [El Sol de México](#), [La Prensa](#)

**El Dedo En La Llaga señala:** No recibirán ni un sólo centavo de financiamiento público ni tienen permitido recibirlo de ningún privado porque así lo dispone el artículo 96 de la Constitución, tras la reforma judicial. Los candidatos a jueces, magistrados y ministros tendrán que pagar sus campañas con su propio dinero, sin exceder los 220 mil 326 pesos con 20 centavos. [El Herald de México](#)

## INE

**El 13 de marzo, Morena estrenará un podcast** en el que participará Celeste Taddei, sobrina de la presidenta del INE, Guadalupe Taddei. Lo anterior, según un comunicado difundido por el guinda, en el que resaltó el lanzamiento de La Moreniza, programa para acercarse a la militancia. [24 Horas](#)

**Bajo Reserva publica:** De nuevo, José Arévalo Romo, quien fue nombrado por la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, como titular de la Unidad Técnica de Transparencia está bajo la mira. A pesar de no contar con experiencia en dicha área y de sumar la impugnación de un consejero, ahora fue acusado de violencia patrimonial contra una de sus exparejas, quien envió una carta a las consejerías electorales pidiendo que no se permita que haya agresores dentro del Instituto. [El Universal](#)

**Trascendió señala:** Que siguiendo con el polémico nombramiento de José Luis Arévalo Romo en la Unidad Técnica de Transparencia del INE, justo ayer, después de publicarse en este espacio que la información de su perfil no se puede consultar, llegó al Consejo General un oficio en el que se le denuncia por "violencia económica", al deberle a su ex pareja 400 mil pesos, y además se le acusa de no contar con el título profesional que exige el cargo para el que lo designó Guadalupe Taddei. [Milenio Diario](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

**La diputada Xóchitl Gálvez escribe:** Por primera vez la historia de México, conmemoramos el 8 de Marzo con una mujer al frente de la Presidencia de la República; sin embargo, esto no garantiza que las mujeres se conviertan en una prioridad en la agenda nacional. Coinciden en que, para alcanzar la igualdad entre hombres y mujeres es fundamental contar con un Sistema Nacional de Cuidados. [El Universal](#)

**Alberto Valderrábano escribe:** La paridad de Género, se ha logrado en la Cámara de Diputados y en el Senado de la República a través de nuestra Constitución, no en los Congresos Locales, Municipios y Gubernaturas, es necesario materializar la igualdad sustantiva bajo los principios de paridad y alternancia de género, ya que estos principios evitarán que "por cuota", se asigne a las mujeres espacios en los que difícilmente puedan ser electas, derivado del partido político que representan. [El Independiente](#)

Juan Carlos Sánchez Magallán refiere: La lucha por los derechos de las mujeres y la equidad de género en México ha sido un proceso extenso, con hitos históricos, resistencias y avances graduales. Desde el Primer Congreso Feminista de Yucatán en 1916, donde se discutió la igualdad en educación y trabajo, hasta la elección de Claudia Sheinbaum como la primera presidenta en 2024, el país ha vivido profundas transformaciones en la inclusión de las mujeres. [Excélsior](#)

## CONGRESO LOCAL

El diputado de Acción Nacional en el Congreso capitalino, Diego Garrido, busca dar marcha atrás la reforma promovida por el entonces Jefe de Gobierno Martí Batres, para limitar la renta de inmuebles a través de plataformas de hospedaje a sólo 50 por ciento de las noches del año. [Reforma](#)

Estructuras criminales asentadas en la capital del país, ahora, se han enfocado en mercados y tianguis. Los ubicados en alcaldías como Cuauhtémoc, Venustiano Carranza, Gustavo A. Madero, Coyoacán y Tlalpan concentran las denuncias de locatarios que aseguran ser víctimas de extorsión por grupos criminales como La Unión Tepito, la Anti Unión, el Cartel de Tláhuac, Cartel Jalisco Nueva Generación o La Familia Michoacana. Para finales del 2024, el Congreso de la CDMX, a petición del gobierno de Clara Brugada, elevó las penas para abatir dicho delito y la extorsión se considera un delito grave. [El Universal](#)

El diputado local del PAN, Diego Garrido, presentó una iniciativa para eliminar la regulación al alojamiento temporal tipo Airbnb, de cara al Mundial de 2026. [El Universal](#)

Tania Larios, diputada del PRI en el Congreso de la Ciudad de México, presentó una iniciativa para que el acoso escolar, conocido como bullying, sea considerado un delito sancionado con trabajo comunitario y multa económica. [El Sol de México](#)

La iniciativa para despenalizar el aborto en la Ciudad de México quedó en la congeladora, pese a que existe un dictamen para ser votada en el pleno, confirmó la priista, Tania Larios. [24 Horas](#)

Tras una jornada de protestas, el Congreso capitalino acordó votar en el Pleno, próximo martes, el dictamen que busca prohibir las corridas de toros. De acuerdo con la ruta de trabajo, se perfiló que el viernes se realice la votación en comisiones se habilitó el fin de semana como hábil para que el dictamen tenga suficiente tiempo de publicación. [Reforma](#), [El Heraldo de México](#), [Reporte Índigo](#), [La Crónica de Hoy](#), [Publimetro](#), [La Prensa](#), [Excélsior](#), [El Universal](#), [El Economista](#)

Los grupos defensores de la fiesta brava y de los animales llegaron al Congreso de la Ciudad de México a defender sus intereses, debido a que este 11 de marzo se discutiría la iniciativa que pretende prohibir las corridas de toros en la capital. Ante los hechos, el diputado del Partido Verde, Jesús Sesma, salió a pedir que se evitaran los actos de violencia pero fue atacado por los defensores de la fiesta brava, quienes le aventaron fruta, botellas de agua y comida. [La Crónica de Hoy](#), [Basta](#)

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso de la Ciudad de México acordó discutir la iniciativa ciudadana para prohibir los espectáculos públicos, privados e itinerantes con animales, entre ellos las corridas de toros, el viernes en comisiones y, luego, el 18 de marzo en el Pleno. Ayer, los integrantes de la Jucopo convocaron de última hora a una reunión para acordar qué pasaría con el avance del dictamen, ya que manifestantes taurinos agredieron al legislador del PVEM, Jesús Sesma Suárez, por lo que se declaró un receso de la sesión ordinaria. [La Razón de México, Reforma](#)

El Caballito publica: Ahora sí, nos aseguran, es ineludible que los diputados locales de Morena, bajo la batuta de Xóchitl Bravo, definan si están a favor o en contra de las corridas de toros, pues prácticamente ya no hay hacia dónde hacerse para evitar pronunciarse al respecto. Los morenistas dicen que todavía no hay una definición sobre el sentido del voto que se dará el próximo martes en el pleno del Congreso capitalino. [El Universal](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

El Gobierno capitalino anunció que, por primera vez, el Festival de Primavera se expandirá más allá del Centro Histórico, con 12 escenarios distribuidos en distintas alcaldías. [Reforma, El Heraldo de México](#)

Manola Zabalza Aldama escribe: En la Secretaría de Desarrollo Económico entendemos el valor de los Mercados Públicos, sabemos que tienen un potencial inmenso. Por ello, junto con la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, hemos impulsado 13 acciones para fortalecerlos y modernizarlos para mejorar sus condiciones y garantizar que las y los locatarios tengan las herramientas para hacer crecer sus negocios. [El Heraldo de México](#)

Capital Político publica: El alcalde panista de Benito Juárez, Luis Mendoza Acevedo, anunciará hoy la creación de un micrositio, para que los capitalinos puedan dar seguimiento a todas las obras que tengan que ver con esa alcaldía, donde los principales vigilantes serán los propios vecinos. Mendoza formará brigadas de supervisores ciudadanos, a fin de que ayuden a las autoridades a vigilar que no haya construcciones irregulares en su demarcación. [Excélsior](#)

## NACIONAL

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, arremetió en contra de la administración del exgobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, la fiscalía local, por el caso del rancho Izaguirre en Teuchitlán, donde se hallaron tres crematorios clandestinos con restos óseos, ropa y maletas, el cual había sido cateado desde septiembre de 2024, pero que no fue debidamente resguardado. [El Heraldo de México](#)

Los casos de tosferina en México se dispararon, en medio de la alerta epidemiológica que emitió la Secretaría de Salud el 26 de febrero. Al corte del 1 de marzo, en el país se confirmaron 288 enfermos, cuando en el mismo periodo del año pasado fueron 19, de acuerdo con datos del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica. [El Sol de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

**Bajo Reserva publica:** En Tabasco las autoridades pueden tolerar que el entonces gobernador morenista Adán Augusto López haya designado como su secretario de Seguridad a Hernán Bermúdez Requena, alias Comandante H, quien ha sido señalado como líder del grupo criminal “La Barredora”. [El Universal](#)

**Frentes Políticos indica:** Las reformas de no reelección y contra el nepotismo electoral, impulsadas por la presidenta Claudia Sheinbaum, marcan un paso hacia una democracia más equitativa. Sin embargo, ¿por qué esperar hasta 2030? Si la transformación es urgente, los cambios deberían ser inmediatos. [Excélsior](#)

**Sacapuntas señala:** Es casi un hecho que este miércoles la Cámara de Diputados ratificará a Edgar Amador como secretario de Hacienda. Primero, el nombramiento será avalado en la Comisión de Hacienda, y de ahí pasará al pleno. De hecho, el funcionario estará presente y listo para rendir protesta. [El Heraldo de México](#)

**Pepe Grillo refiere:** La dirigencia nacional de Morena tiene el objetivo de acercarse a su militancia, sobre todo a la más joven. Por tal razón, lanzó el proyecto de producir un podcast, o sea, un audio que puede reproducirse por varias plataformas a cualquier hora y que ya ha probado su efectividad. [La Crónica de Hoy](#)

**Trascendió publica:** El líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, y la vicecoordinadora Gabriela Jiménez dieron vuelta a la página de su confrontación e intercambio de descalificaciones, luego de que el zacatecano llamó en reunión plenaria de su bancada a cerrar ese capítulo y "caminar todos juntos", lo cual fue recibido con un aplauso unánime y la aceptación de la diputada con un "muy bien, coordinador, yo me sumo al llamado a la unidad también", superando así los señalamientos sobre fallidas negociaciones "en lo oscuro" con el PAN para bloquear las aspiraciones presidenciales de Andy. [Milenio Diario](#)

## AGENDA

Tercera Sesión Ordinaria del Comité de Transparencia (CT). Plataforma Microsoft Teams y liga privada de Youtube.

Celebración del Foro informativo en la alcaldía La Magdalena Contreras para conocer los alcances de la Convocatoria para la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. 17:00 hrs, Cine Víctor Manuel Mendoza.